

## Research Article

### L'ÉTAT CONGOLAIS FACE AU MARCHÉ PIRATE DE LUBUMBASHI

\* MUKALAY KAULU ELYAK

Assistant Professor, Institut Supérieur des Commerces Lubumbashi (ISC/Lubumbashi).

Received 10<sup>th</sup> August 2024; Accepted 11<sup>th</sup> September 2024; Published online 30<sup>th</sup> October 2024

#### RÉSUMÉ

Pour mettre un point à nos recherches et connaissances, cet article « L'ÉTAT CONGOLAIS FACE AU MARCHÉ PIRATE DE LUBUMBASHI », renferme l'ensemble de connaissance sur le marché pirate. C'est en guise de l'amour de notre nation et notre ville, que nous sommes parvenus à mettre un article disponible, pouvant contribuer en la résolution de la situation de la ville Lubumbashi. Nous avons tout d'abord cherché à savoir les causes socio-économiques et politiques de marchés pirates. Selon lesquelles nous pouvons juste retenir sur le plan socio-économique que, le taux de chômage est gigantesque, le manque d'affaire de jeunes et des enfants poussent à voler, cependant pour les dames, à la prostitué, alors que un moyen facile de la population pour surmonter ceci, c'est se mettre dans le commerce. Or, lieu où doit se faire la transaction de marchandises, c'est le marché. Par contre le marché est structuré par des lois, par des taxes à payer, cependant selon plusieurs vendeurs, il y a des taxes exagérées, qui ruinent même le capital de certains vendeurs. Pour se protéger de ces taxes, ils préfèrent se lancer dans le marché pirate. Ceci est dû à plusieurs tracasseries qu'on certains agents de l'état congolais, sur des taxes qui ne figurent même pas dans les taxes commerciaux. En revanche, le fait d'éviter les taxes du marché officiel aussi prive l'état de ses rétributions, contribue à l'inefficacité de l'administration publique et donne lieu à l'évasion fiscale. En effet, on peut mieux remarquer les raisons du débordement du marché pirate entre autre ; il occupe les gens dans des petites activités au lieu de se livrer aux antivaleurs, constitue une voie plus ou moins de gagner son pain quotidien, Donne une échelle restreinte des opérations, Il n'exige pas les qualifications du système scolaire officiel. De ce fait, nous demandons à l'état congolais de pouvoir encore travailler sur le cas du taux exagéré de chômage dans la ville de Lubumbashi, qui est un élément constituant les raisons majeurs du marché pirate dans la ville, avant de prendre la décision d'effacer toute trace de marché pirate dans la ville ou le paiement d'impôt pour les établissements qui acceptent la présence de vendeurs de marché pirate, devant leurs établissements. Dans ce cas, nous pourrions proposer quelques éléments pouvant contribuer à la solution de l'état congolais face au marché pirate, entre autre :- dans un temps donné permettre le marché pirate à partir des heures du soir (15 heures), jusqu'à la nuit, et interdire toute vente avant 15 heure, avec une instruction de ne pas transformer la ville en poubelle après activités entrepreneuriales. Cette approche permettra à la brigade d'assainissement de mieux faire son travail. - puis passer par l'identification de marchands, par la mairie, afin que l'état ne soit plus privé de ses revenus. Une petite taxe peut être recommandée aux vendeurs, qui seront payé directement aux bureaux administratifs de l'état, au lieu de remplir les poches de certains agents ambulants ou de policiers. Car en effet, selon plusieurs marchands, il y a des policiers et agents de l'état qui passent, pour faire payer des taxes. On peut comprendre par-là que, certains agents encouragent le marché pirate, pour prendre l'argent qu'ils marchands paient sous prétexte de taxes, qui n'entre pas dans la caisse de l'état. - mettre en disponibilité en suite un endroit où seraient exposées toutes les marchandises de personnes, qui vendent au centre-ville, pour ne pas transformer la ville de Lubumbashi, dans toute son étendue, en un marché. Hormis l'établissement de ce lieu, régler les taxes, néanmoins pour être payé par toute catégorie de personne, car nous rappelons que la plupart d'eux sont femmes, des enfants, des sourds, des paralytiques, et des gens incompétents d'occuper une poste dans un travail, par apport à l'état intellectuel (illettrés), et l'état physique. C'est partant de ce lieu disponibilité, que peut se faire l'interdiction de toute circulation et présence de tout marché pirate, partout dans a ville, qu'à ce lieu.

**Mots-clés:** L'ÉTAT CONGOLAIS FACE AU MARCHÉ PIRATE DE LUBUMBASHI.

#### INTRODUCTION

Iest vrai que le sujet du marché pirate a été un enclin de plusieurs personnes, chercheurs et réflexions, notamment plusieurs articles, mémoires, TFC...et tous ont déjà mis la main dessus, quant à nous, dans les lignes qui suivent, nous mettrons en exergue quelques résultats, que nous avons pu mettre la main face à cette situation. Retenons par ailleurs que, cet article est le fruit de plusieurs recherches, que les lecteurs découvriront en lisant. Plusieurs problématiques à ce sujet, nous ont poussées à faire nos recherches. Nous nous demandons des questions suivantes :

- quelles sont les causes socio-économiques du marché pirate dans la ville de Lubumbashi ?
- qu'en est-il de causes politiques du marché pirate ?
- quels sont les aléas du marché pirate dans la ville de Lubumbashi ?
- une fois mettre fin au marché pirate dans la ville de Lubumbashi, quel sera le sort ou la suite pour la multitude de ses marchands ? Car en effet, plusieurs le font par manque de travail, d'éducation scolaire, ou de bon état physique (paralytique, sourds muet)

Nombreuses causes et aléas du marché pirate sont expliquées, et issu de cela, nous avons proposé quelques solutions favorables face à cette situation, que l'état congolais pourrait mettre en action, pour donner une équilibre aux commerçants.

Vous allez découvrir que le marché pirate avait causé une guerre entre le maire de la ville de Lubumbashi et les vendeurs de marché pirate, non seulement eux, mais aussi les établissements qui ont laissés le marché pirate étaler leurs marchandises devant leur établissements, en ont été victimes de paiement d'amendes, de 1000 franc congolais à 100 dollar américain, dont selon ces derniers, il est difficile de s'accrocher à la décision de la maire de la ville, pour renvoyer les vendeurs devant les établissements, de peur que leurs établissements soient pillés. Les lignes qui suivent nous en diront plus, et nous montrerons les propositions adéquates pour le cas de marché pirate, envers l'état congolais.

#### DEFINITION DE CONCEPTS

ce point servira en la filiation de la compréhension de termes pivots constituant le nom de notre article, entre autre le concept état, marché et marché pirate.

## ETAT

Gouvernement, administration d'un pays, d'une société politique. Une forme du gouvernement d'un peuple. Communauté des citoyens d'une même nation, de l'ensemble de la nation.

## MARCHE

Lieu public réunissant des marchands, des vendeurs, des acheteurs<sup>1</sup>. Du latin « **marcatu**s » : commerce, trafic, négoce, marché public, foire. C'est une place publique qui réunit les vendeurs et les acheteurs, où se débitent denrées et marchandises<sup>2</sup>. Selon la définition du mot, tous ceux ont besoin d'exposer leurs marchandises à la vue des hommes, pour vendre doivent le faire sur un lieu public, par n'importe où, c'est le marché. Notons par ailleurs que, les échanges commerciaux au paravent, elles pouvaient se passer n'importe où, quand il était question du troc (échange de choses en nature contre d'autres choses en nature). Nous pouvons avoir l'idée du marché, à partir du VII<sup>ème</sup> siècle, selon l'histoire économique de l'invention du marché<sup>3</sup>. Il inclut un groupe de gens en relation, effectuant des importantes transactions.

## MARCHE PIRATE

Ce concept peut être compris au travers le dictionnaire économique et de sciences sociales comme étant le « lieu de rencontre entre une offre et une demande qui aboutit à la formation d'un prix ».

Plusieurs manières définissent le concept « pirate ». Il désigne tantôt les individus qui convient le moins pour piller les navires de commerce, plutôt les individus qui obligent sans menace l'équipage d'un navire à détourner ce dernier de sa destination. Ce terme vient du mot « piraterie », qui fait allusion à quelqu'un qui se met à produire une marque semblable à une autre, qui est trop apprécié sur le marché, par les consommateurs, mais il le fait sans autorisation préalable du premier producteur. Selon cette compréhension, c'est une identité sans toutes ses formes du marché, une forme qui échappe à la fiscalité. Il est aussi un individu sans scrupule s'enrichissant aux dépens des autres dans la spéculation. Ce qui nous intéresse dans cette définition, c'est le fait de l'enrichissement sans cause de petits commerçants ambulants qui vendent les articles, parfois volés, périmés, déchetés, infectés, ou sans bon usage hygiénique. and only 8.0% (24) had inadequate practices regarding menstrual hygiene.

Cependant plusieurs personnes, par ignorance n'arrivent pas à vérifier les marchandises, avant d'en acheter, pour savoir l'état de cette dernière, sa date d'expiration. Notamment la plupart de choses vendues sur le marché pirate sont sans griffe, ni étiquette. Cela met encore en danger la population Lushoïse lorsque la plupart des hommes se mettent à consommer les produits, dont ils ignorent les fabricateurs, la durée de la fabrication ou voir même les ingrédients constituant la fabrication de ce produit ou aliment.

Il y a une contradiction du concept pirate par rapport à ce qui est établi par la loi, ce qui peut être traduit par désordonné, ennemi de la loi ou hors la loi etc. on peut toutefois donc comprendre que, le marché pirate décline la loi. En effet, il y a des trafics cachés qui s'opposent dans le marché pirate, à un taux élevé des articles, dont la braderie est organisée. Si nous constatons bien, presque tous les vendeurs de ce marché jouent presque le rôle identique que le marché officiel, cependant les formalités nécessaires ne sont pas

respectés, pour un marché établi et absolu aux endroits non autorisés par la vente.

DIDIER KILONDO (2010) qualifie le marché pirate de non garanti par les procédures légales et de disparité, sans arbitre basé sur la confiance réciproque et de la menace directe en cas d'insatisfaction<sup>4</sup>.

C'est ainsi, selon les recherches effectuées, en somme le marché pirate se définit comme toute activité au point de vente qui n'est pas liée à des déclarations à des organismes officiels et ne s'inscrit pas dans les normes légales prévues par l'état. A cet effet le concept marché pirate a pris naissance dès lors que la population lushoïse commençait à éprouver des besoins multiples, lesquels besoins n'avaient pas été complètement satisfaits dont il a été à cette population de s'épanouir pour parvenir à s'assouvir à ses besoins primaires, ce pendant cette condition de vie n'a pas été bonne pour inciter celle-ci à se battre d'une manière ou d'une autre, seulement pour retrouver son état de vie.

Comme la satisfaction d'un besoin entraîne un autre dit Maslow, cela était venu à la une et habitude à trouver sa place sur le lieu public pour persister jusqu'à maintenant mais en désaccord avec l'autorité de la ville, cette situation a eu d'ampleur unique à son genre et ne se conformant pas à la loi édictée par l'autorité compétente a fait naître un constat purement illicite portant atteinte à la dignité de l'autorité administrative et qui pouvait concerner tout le monde pour ses activités qu'il aimerait mettre sur le marché. A cet effet le marché pirate à Lubumbashi est devenu un phénomène social qui mérite toutes les attentions, toutes les communes et quartiers de Lubumbashi connaissent bien cette réalité, au quartier Gambela, adjacent au campus Unilu derrière les paroisses saint esprit (catholique) et PP Unilu (protestant) à l'ouest du campus et à l'arrêt ou terminus Kassapa une véritable cité commerciale s'est établie ; boutique, alimentation et terrasse longent la route Kassapa et les avenues du cadastre, du PDG et de l'église.

A l'Est de cités universitaires non loin des arrêts bus Texaco se trouve le renommé marché « rail » qui longe le chemin de fer de la SNCC, on y vend des charbons, légumes, farines tout ce bien d'utile urgence entrent dans la même caractéristique, une vente hors des limites du marché car les marchandises sont étalées à même le sol ou sur des tables de fortune insalubre. C'est autour des arrêts de bus Kassapa (centre-ville), katuba, Kenya et, marché M'zée ainsi qu'à la place de la gare sans oublier le long de les avenues Laurent désiré Kabila, Mamayemo et Sendwe ou se place « les pirates » hommes, femmes et enfants parfois tout âge ; étalent leurs articles ou exposent au passant leurs biens portés en mains comme déjà signalé plus haut.

Le marché pirate n'a pas de prix fixe tout reste négociable raison pour laquelle les autorités administratives interdisent cette aventure, c'est peut-être le seul marché où l'on puisse véritablement parler du prix, ils savent bien attirer leur clientèle mais aussi garder un œil ouvert au passage des hommes en uniformes ou déguiser en civil (tenue civile) les marchands pirates courent, laissent parfois derrière eux leurs marchandises qu'ils voient partir avec les hommes en uniforme ou tentent de négocier avec eux, la peine et aussi certaine mais le dur est d'accepter de renoncer sans être assuré de trouver mieux à faire que le marché pirate.

A la différence de leur confrère, d'autres communes et quartier les vendeurs ambulants du centre-ville de Lubumbashi ont des activités diversifiées, cirage de chaussures, vendeurs de légumes, pains, mouchoirs fripes ou des produits manufacturés ces derniers produits

<sup>1</sup>Dictionnaire Français Android

<sup>2</sup>Passion, éd. D'ACRO Silvio Avelle, 76

<sup>3</sup>Philippe Norel : Maître de conférences (MCF-HDR) ; membre du centre de recherche sur l'intégration économique et financière (CRIEF) (Université Politière)

<sup>4</sup>L'apport du psychologue dans la réduction du phénomène marché pirate à Lubumbashi

Par Clovis Bulungo Kasonji, Université de Lubumbashi - Graduat 2015

donnent de croire que l'on trouve certains articles encours de péremption ou déjà périmés dont on a réussi à retirer les indications sur la durée des produits c'est le cas de certains produits tels que le biscuit, mayonnaise, margarine, lait beauté mais après leurs activités, ils laissent derrière eux des sachets, papiers, et autres détriments sur leurs points qu'ils rejoindront le lendemain

A Matshipisha au quartier Mampala (Gécamines) les marchand ambulant rongent le long de la route kipushi ou encore plus loin au foyer social dans la commune Katuba ce sont le même contact mais là même les femmes du troisième âge se lancent dans ce phénomène controversé là au moins les vendeurs les vendeurs et vendeuses ne sont pas soumis aux mêmes conditions de tracasseries qu'au centre-ville ou réellement la tracasserie règne comme estime certains vendeurs, la police aurait alors tout intérêt à ne pas s'arrêter régulièrement qu'à la commune de Lubumbashi, au centre-ville puisque le même phénomène a lieu dans toutes les communes de Lubumbashi en vue de sauver une certaine image qu'aurait cette ville aux yeux de quelques visiteurs qui serait de passage dans une de nos communes Le marché pirate se présente ainsi comme un phénomène purement social qui attend des solutions psychosociales, il est en soi une communication avant de tout on pourrait y voir toute une pensée d'une époque et d'un milieu, tous les vendeurs ambulants ont compris une chose pour survivre il faut se placer par ou passe le plus des gens.

La notion de la théorie est centrale en science, comprendre exactement ce que l'on entend par « théorie scientifique » n'est pas quelque chose de trivial et a fait l'objet de nombreuses discussions parmi les philosophes et les scientifiques, une théorie scientifique doit se baser sur un certain nombre d'hypothèses, c'est une chose absolument incontournable pour pouvoir produire quelque chose solide et cohérent. Une théorie scientifique est un ensemble d'explications, de notions ou d'idées sur un sujet précis pouvant inclure des lois et des hypothèses induites par l'accumulation fait trouvés par l'observation ou l'expérience.

Le concept marché pirate a pris naissance dès lors que la population lushoïse commençait à éprouver des besoins multiples, les quels besoins n'avaient pas été complètement satisfait dont il a été à cette population de s'époumoner pour parvenir à assouvir à ses besoins primaires, cependant, cette condition de vie n'a pas été bonne pour inciter celle-ci à se battre d'une manière ou d'une autre, seulement pour retrouver son état de vie. Comme la satisfaction d'un besoin entraîne un autre dit Maslow, cela était devenu à la une et habitude a retrouvé sa place sur le lieu public pour persister jusqu'à maintenant, mais en désaccord avec l'autorité de la ville, cette situation a eu d'ampleur unique a son genre et ne se conformant pas à la loi éditée par l'autorité administrative, cela a fait notre constat purement illicite portant atteinte à la dignité de l'autorité compétente et qui pouvait concerner tout le monde<sup>5</sup>.

## LE MARCHÉ PIRATE ET SES ALEAS

Nous voulons dans ce point expliquer l'ensemble des ennuis, dangers, tribulations, vicissitudes qu'a le marché pirate, parmi lesquels ils sont agents causales du problème entre le maire de la ville et les établissements de la ville de Lubumbashi, et envers la circulation routière et automobile dans la ville.

## LES ALEAS DU MARCHÉ PIRATE FACE ENVERS LES AUTORITÉS URBAINES DE LA VILLE DE LUBUMBASHI ET LES RESPONSABLES DES ÉTABLISSEMENTS

Le marché pirate a eu à avoir plusieurs ennuis avec les autorités urbaines de la ville, notamment la guerre du maire de la ville contre les vendeurs de marchés informels ou pirates, nous raconte la radio okapi : « Le mal se répand au point que le maire de la ville a été amené à fermer une dizaine de magasins. Ces établissements favoriseraient, selon l'autorité urbaine, le marché pirate. Ainsi, leur réouverture est conditionnée par le paiement d'une amende de 100 dollars américains. Mesure boudée par certains commerçants qui dénoncent ce qu'ils considèrent comme une tracasserie de la mairie, constate radiokapi.net L'arrêté du maire de la ville relatif à la fermeture de ces magasins date du 7 juin dernier. A ce jour, plus de 10 établissements sont scellés. Pour le maire, les responsables de ces lieux de vente ne devraient pas tolérer les marchands pirates dans leurs établissements.



**Figure 1** La décision de la mairie face aux établissements gardant les vendeurs du marché pirate devant leur enclot

Ces responsables doivent par conséquent payer une amende à la mairie allant de 1 000 FC à 100 dollars américains avant toute réouverture de leurs échoppes. Certains commerçants se sont déjà exécutés. D'autres par contre refusent, estimant la mesure injuste. C'est le cas de Rachid Ibrahim des établissements Katanga Futur. «Ce n'est pas mon devoir de chasser les mamans qui vendent devant les magasins et aux arrêts de bus. Il y a 1000 à 1 500 personnes devant mon magasin. Faut-il les chasser au risque de voir mon établissement pillé? Je n'ai commis aucune infraction. J'ai porté l'affaire à la justice qui va faire son travail», soutient-il.

Abordé à ce sujet, le maire de Lubumbashi s'est refusé à toute déclaration. Il s'est limité à minimiser le nombre de commerçants qui contestent sa décision ».

## LES ALEAS DU MARCHÉ PIRATE FACE A LA CIRCULATION ROUTIÈRE

Nous pouvons constater par ailleurs qu'au-delà de l'insalubrité que cause le marché pirate, plusieurs vies sont mises en danger, par apport au étalages vis-à-vis à la circulation routière de voitures, au centre-ville de Lubumbashi. Notamment cela cause aussi du buchant dans la circulation, à la chaque heure qui passe. Aussi ceci expose plusieurs personnes aux accidents mortels.

<sup>5</sup>L'apport du psychologue dans la réduction du phénomène marché pirate à Lubumbashi, Inédit



Figure 2 L'engouement circulatoire que crée le marché pirate

### LES ALEAS DU MARCHÉ PIRATE FACE AU PASSAGE DE PIETONS

Plusieurs passages pour les piétons, sont également barrés par les étalages de ces derniers, qui causent souvent des disputes entre passagers et vendeurs de marché pirate.



Figure 3 Le blocage de la circulation

Plusieurs personnes sont escroquées, volés et même battus par les vagabonds au travers cet engouement.

### LES ALEAS DU MARCHÉ FACE AUX AGENTS DE L'ORDRE

- la police sélectionne les personnes à qu'ils peuvent demander et laisser les autres ; il y a certaines personnes qui sont traquées et d'autres sont libre sur le marché pirate.
- Il y a des concubinages entre les agents de l'ordre et les vendeuses du marché pirate. Tout ceci handicape la disparité sur marché pirate au centre-ville de Lubumbashi

### L'INCONTRÔLE DE SERVICES ETATIQUE SUR LE PLAN FISCAL

En voyant tout ce qui se passe dans le marché pirate, le service étatique n'arrive pas à faire son contrôle, et c'est parmi les éléments quifont mal et motivent ce marché.

### LES CAUSES DU MARCHÉ PIRATE

est question de savoir l'ensemble de causes ayant occasionnés le marché pirate, dans la ville de Lubumbashi, dont il faut savoir comme source de tout, avant de penser à la solution.

### CAUSES SOCIO-ECONOMIQUES

Nous avons enregistré plusieurs causes socio-économiques, qui ont occasionnés le marché pirate, ainsi son renommé. Le manque de travail, les taxes exorbitants, l'excès de prix des aliments, et plusieurs facteurs, ont fait à ce qu'un grand pourcentage de femmes et des enfants se lancent dans le marché pirate. Voici quelques éléments retrouvés dans les recherches, dans l'article en ligne de CLOVIS BULUNGO KASONJI :

« Pour J Caarmes les causes liées au secteur informel (marché pirate) sont multiformes et nous pouvons prétendre faire une liste exhaustive néanmoins nous pouvons citer quelques-unes :

- le secteur informel est le produit de l'inefficacité de l'intervention des pouvoirs publics dans la réglementation des activités économique informelles c'est-à-dire la destruction de la quasi-totalité de tissus économique du pays mis au chômage plusieurs personnes, et la population sans emploi ou qui est dans le chômage involontairement fait recours aux multiples problèmes des activités rémunératrices dans la cachette au contrôle, afin de faire face aux multiples problématiques posées par la vie quotidienne, ces activités illicites aident la population à résoudre le chômage à travers le centre-ville, et la population poursuit un objectif de base : satisfaire les besoins fondamentaux de la vie.
- Le secteur informel est une alternative aux problèmes, dans ce point nous avons essayés de voir les conséquences engendrées par les taxes sur les activités des marchands, ces derniers sont confrontés à l'énorme difficulté pour réaliser leurs bénéfices, d'autant plus que tous les efforts fournis, font que le marchand arrive à récupérer seulement le capital initial de ses affaires. Le prix des denrées alimentaires connaissent actuellement une montée en flèche à cause des plusieurs facteurs qui entrent en ligne de compte, parmi ces facteurs nous pouvons atténuer les taux exorbitant des différences qui ont des répercussions sur le prix des marchandises qui sont vendues, le taux des taxes sont galopants et cela ne permet pas aux marchands de réaliser des bénéfices, or nous savons tous que l'activité du marchand c'est de réaliser les bénéfices, mais si cette dernier n'arrive plus à atteindre son objectif, le mieux serai l'abandon de ses activités ou de se lancer purement dans le marché pirate comme les autres pratiquant de ces activités, en vue de maximiser les recettes.
- Le secteur informel est le produit de salaire insuffisant, dans ce paragraphe, nous allons montrer dans quelle mesure les salaires ne parviennent pas à couvrir les besoins des ménages, l'économie congolaise accuse une faible productivité qui a causé le sous-emploi, l'insuffisance matérielle, cette faible productivité se traduit par des maigres salaires, les revenus le plus bas se rencontrent dans les secteurs a rendement naturellement faible aggravé par le problème de sous-emploi et de l'irrégularité dans le travail, le grand nombre des marginaux s'explique par le manque de qualification professionnelle d'institution, qui de ce fait les empêchent d'avoir des fonctions rémunérées et plus profitables ».

### CAUSES POLITIQUES

La problématique de la prise de décision intéresse de nos jours la plupart des systèmes politico-administratif, socio-économique, financier etc.,...En somme, tous les systèmes organisationnels ne peuvent coordonner, hominiser leurs rapports ou leurs fonctionnements sans recourir à la prise de décision de leur survie. Comme le souligne KABEYA LUBILANJI, le but de l'administration est la garantie de l'intérêt public, c'est-à-dire la satisfaction des

besoins de la collectivité Etatique toute entière, bref l'intérêt général<sup>6</sup>. Il en va de soi qu'elle puisse lutter contre tous les maux qui peuvent avilir l'homme, dégrader les structures socio-économiques et politiques, voire les structures de l'environnement global.

Cependant des discours se succèdent aux discours, de promesses en promesses sans passer par la matérialisation des actions ou des faits préoccupants en vue de la satisfaction des besoins de la population. C'est dans cet ordre d'idées qu'en R.D.C plus particulièrement à Lubumbashi, plusieurs plans et stratégies de redressement socio-économique sont prônés. Certains sont exécutés, d'autres non, d'autres encore sont en cours mais les effets générateurs sont loin d'être sensibles en termes de satisfaction par rapport aux besoins fondamentaux de la majorité de la population. Les couches sociales composant la majorité numérique et se trouvant en face d'une situation socio-économique difficile se démènent à chaque instant pour garantir leur survie d'autant plus qu'elles se sentent marginalisées par l'ordre politico-économique en présence.

Un phénomène caractéristique de la crise socio-économique se présente devant l'administration publique, lequel phénomène est assez courant dans beaucoup des villes congolaises en général et dans celle de Lubumbashi en particulier. La ville de Lubumbashi, capitale cuprifère de La R.D.C comme toute autre ville de ce pays est rongée par un vice que les autorités cherchent coûte que coûte à éradiquer. Il s'agit bien des marchés flottants ou marchés pirates. Cependant la manière dont ils opèrent n'est pas toujours la même dans toutes les villes.

La prolifération et la persistance de ces marchés sont des faits qui frappent l'attention de tout chercheur, curieux de répondre et expliquer ce phénomène social. Pour éradiquer un mal, il faut le circonscrire et ainsi montrer ses interconnexions avec d'autres faits d'ordre économique, politique; etc. Après plusieurs tentatives d'éradication de ces marchés par l'autorité politico-administrative à travers les décisions ou arrêtés urbains accompagnés des dispositifs de leur application, ces derniers ont connu un échec cuisant.

A cet effet, différentes catégories de la population Lushoise, s'engagent à cette activité à titre palliatif en vue de garantir les moyens de substances en réaction contre le chômage, le manque des possibilités financières et la généralisation officielle de l'activité commerciale sous l'appellation du commerce général en opposition au petit commerce qui aboutit à la prolifération des kiosques et des marchés ambulants à travers les artères principales et les endroits les plus fréquentés de la ville de Lubumbashi. Il va de notre intérêt de mener pareille recherche en vue de proposer des possibilités efficaces et des mécanismes rationnels à mettre sur pied pour éradiquer ce phénomène à Lubumbashi.

La persistance des marchés flottants est un facteur qui caractérise le dysfonctionnement de l'entité urbaine, chargée de restaurer où il est troublé. L'échec des décisions administratives rend compte de l'inefficacité de l'Etat qui a un rôle très indispensable à jouer dans la vie de la population. L'administration publique, bras et instrument d'exécution des décisions des instances politiques devrait jouer pleinement son rôle en remplissant les diverses missions (missions de souveraineté, économiques, sociales, éducatives et culturelles) liées à l'intérêt général. Elles ont pour objet de pourvoir à des besoins collectifs de la population, que ces besoins soient éprouvés par la collectivité toute entière ou par une partie seulement des habitants ou par quelques individus.

La prise en compte de la conjoncture socio-économique de la vie de la population dans le processus décisionnel serait un atout nécessaire pour une prise de décision judicieuse. En effet, l'administration publique est un grand employeur dans la mesure où il gère un grand nombre considérable d'employés; nous pouvons citer en occurrence les agents et fonctionnaires de l'Etat (la police, l'armée, l'enseignement; etc.) cette catégorie perçoit une rémunération dérisoire qui ne leur permet pas de nouer les deux bouts du mois sur tous les plans (alimentaires, sanitaire, éducationnel etc.) Autrement dit, il faut trouver des mécanismes de survie leur permettant de faire face aux besoins fondamentaux de la vie. Parmi ces mécanismes, il y a les marchés flottants. Le nombre des chômeurs et des sans-emplois ne fait que se multiplier par manque de recrutement dans les entreprises publiques et privées.

Les enfants de la rue et les déplacés de guerre constituent une catégorie non négligeable des marchands pirates. Leur encadrement par l'administration publique éviterait à des acteurs d'être aux abords de grandes artères entraînant de vendre. La prolifération des taxes administratives instituées par l'autorité est un élément qui occasionne la vente en dehors des marchés officiels. Nous ne pouvons pas ignorer, la corruption qui s'effectue entre les marchands pirates et les éléments de la police censés remettre l'ordre. L'incapacité de l'Etat à satisfaire les besoins de la population est à la base d'un laisser aller dans la manière de mettre fin à ce phénomène. L'Etat, lui-même reconnaît sa défaillance et son incapacité de trouver des solutions aux problèmes de la population. C'est ainsi qu'il ouvre qu'une brèche en fermant parfois les yeux de peur qu'un jour ces marchands pirates se révoltent contre lui.

Tous ces éléments doivent être pris en considération dans le processus décisionnel de manière à permettre à l'autorité de disposer d'une vision contingente et qui lui permettra d'orienter son objectif en fonction de la situation réelle. Dès lors ce n'est pas le processus décisionnel seul qui importe mais beaucoup plus notre attention n'a été cristallisée sur les effets de cette décision au cours de l'exécution. Ces effets peuvent être efficaces et efficaces ainsi conférant une capacité bien plus un pouvoir aux décideurs<sup>7</sup>.

## CONSEQUENCES

Il ya plusieurs conséquences ou ressorts du marché pirate, sur plusieurs plans; notamment sur le plan environnemental, il y a des dangers énormes liés aux épidémies, tels que le choléra. Sur le plan Sanitaire, la ville s'est retrouvée dans l'insalubrité, du matin au soir, du lundi au dimanche, et pourtant il ne s'agit pas de n'importe quelle ville, mais Lubumbashi, la deuxième ville de la R.D. Congo.

## LE DANGER ENVIRONNEMENTAL

La ville de Lubumbashi est loin de devenir Jobourg comme pouvaient le penser différentes autorités qui se sont succédées à la tête soit de la province du haut Katanga, soit de la ville de Lubumbashi. A la base, la vente à la sauvette a pris une bonne place dans la société jusqu'à transformer le milieu, en une Jungle. Et pourtant le cheval de bataille de l'actuel maire Ghislain lubaba buluma, la lutte contre cette pratique n'a produit aucun résultat favorable, si ce n'est que occasionner l'insalubrité afin de déboucher à l'épidémie de choléra, qui a déjà fait plus de 3000 personnes à son actif depuis 5 mois aujourd'hui.

<sup>6</sup>KABEYA L., *Cours des systèmes administratifs comparés*, L2 SPA, UNILU, 2005-2006.

<sup>7</sup>La faiblesse de l'autorité face à l'émergence de marché de pirates dans la ville de Lubumbashi, ar Serge Kuhani MATENDE KASONGO Université de Lubumbashi - Licence en sciences politiques 2008

Selon certaines sources, c'est le manque de l'emploi qui est à la base de ce phénomène qui concerne plus des jeunes, femmes et les enfants dont les tuteurs pataugent dans le chômage.

Conséquences, toutes les artères de la ville ainsi que d'autres coins stratégiques sont plus embellis par des immondices que par la propreté, ce qui ne donne pas l'espoir d'une ville attendue d'ici 2020. Pour monsieur Joël tshonyi de la société civile haut Katanga, remédier à cette situation nécessite d'abord la création d'emplois pour occuper tout le monde, élargir des espaces publics pour ériger des marchés devant contenir tout le monde et enfin, instaurer la discipline à tous. Sinon, ceci ne restera qu'un slogan<sup>8</sup>.

## LE DANGER SANITAIRE

Les marchés pirates sont de plus en plus mis en cause dans l'insalubrité constatée dans la ville de Lubumbashi, estiment des sources locales. Les autorités urbaines reprochent à ces marchands dits « pirates » de laisser trainer les immondices sur les grandes artères et jeter d'autres immondices dans les caniveaux. Les mêmes sources précisent que la police locale a déjà tenté à plusieurs reprises de décourager les activités de ces vendeurs. En vain<sup>9</sup>.

Certaines précautions sont mises en jeu pour rendre la ville propre, mais la mauvaise volonté de plusieurs vendeurs de marchés pirates les anime à toujours laisser des déchets, après la vente, et la ville entière est transformé en une poubelle.

## CONCLUSION

Pour mettre un point à nos recherches et connaissances, cet article « L'ETAT CONGOLAIS FACE AU MARCHE PIRATE DE LUBUMBASHI », renferme l'ensemble de connaissance sur le marché piraté. C'est en guise de l'amour de notre nation et notre ville, que nous sommes parvenus à mettre un article disponible, pouvant contribuer en la résolution de la situation de la ville Lubumbashi. Nous avons tout d'abord cherché à savoir les causes socio-économiques et politiques de marchés pirates.

Selon lesquelles nous pouvons juste retenir sur le plan socio-économique que, le taux de chômage est gigantesque, le manque d'affaire de jeunes et des enfants poussent à voler, cependant pour les dames, à la prostitué, alors que un moyen facile de la population pour surmonter ceci, c'est se mettre dans le commerce. Or, lieu où doit se faire la transaction de marchandises, c'est le marché. Par contre le marché est structuré par des lois, par des taxes à payer, cependant selon plusieurs vendeurs, il y a des taxes exagérées, qui ruinent même le capital de certains vendeurs.

Pour se protéger de ces taxes, ils préfèrent se lancer dans le marché pirate. Ceci est dû à plusieurs tracasseries qu'on certains agents de l'état congolais, sur des taxes qui ne figurent même pas dans les taxes commerciaux. En revanche, le fait d'éviter les taxes du marché officiel aussi prive l'état de ses rétributions, contribue à l'inefficacité de l'administration publique et donne lieu à l'évasion fiscale. En effet, on peut mieux remarquer les raisons du débordement du marché pirate entre autre ; il occupe les gens dans des petites activités au lieu de se livrer aux antivaleurs, constitue une voie plus ou moins de gagner son pain quotidien, Donne une échelle restreinte des opérations, Il n'exige pas les qualifications du système scolaire officiel...

De ce fait, nous demandons à l'état congolais de pouvoir encore travailler sur le cas du taux exagéré de chômage dans la ville de Lubumbashi, qui est un élément constituant les raisons majeurs du marché pirate dans la ville, avant de prendre la décision d'effacer toute trace de marché pirate dans la ville ou le paiement d'impôt pour les établissements qui acceptent la présence de vendeurs de marché pirate, devant leurs établissements.

Dans ce cas, nous pourrions proposer quelques éléments pouvant contribuer à la solution de l'état congolais face au marché pirate, entre autre :

- dans un temps donné permettre le marché pirate à partir des heures du soir (15 heures), jusqu'à la nuit, et interdire toute vente avant 15 heure, avec une instruction de ne pas transformer la ville en poubelle après activités entrepreneuriales. Cette approche permettra à la brigade d'assainissement de mieux faire son travail.
- puis passer par l'identification de marchands, par la mairie, afin que l'état ne soit plus privé de ses revenus. Une petite taxe peut être recommandée aux vendeurs, qui seront payé directement aux bureaux administratifs de l'état, au lieu de remplir les poches de certains agents ambulants ou de policiers. Car en effet, selon plusieurs marchands, il y a des policiers et agents de l'état qui passent, pour faire payer des taxes. On peut comprendre par-là que, certains agents encouragent le marché pirate, pour prendre l'argent qu'ils marchands paient sous prétexte de taxes, qui n'entre pas dans la caisse de l'état. - mettre en disponibilité en suite un endroit où seraient exposées toutes les marchandises de personnes, qui vendent au centre-ville, pour ne pas transformer la ville de Lubumbashi, dans toute son étendue, en un marché.

Hormis l'établissement de ce lieu, régler les taxes, néanmoins pour être payé par toute catégorie de personne, car nous rappelons que la plupart d'eux sont femmes, des enfants, des sourds, des paralytiques, et des gens incompetents d'occuper une poste dans un travail, par apport à l'état intellectuel (illettrés), et l'état physique. C'est partant de ce lieu disponibilité, que peut se faire l'interdiction de toute circulation et présence de tout marché pirate, partout dans a ville, qu'à ce lieu

## BIBLIOGRAPHIE

### OUVRAGES

- CLAUDE BERNARD, l'initiation à la recherche, paris PUF, 1972
- DUVERDER, Méthode de sciences, paris PUF, 1972
- MUCHELLI, R, Le questionnaire dans l'enquête de psychologie sociale, Paris éd ESE, PUF 1978
- Passion, éd. D'ACRO Silvio Avale, 76

### DICTIONNAIRES

- Lexique de psychologie, paris 1974
- Dictionnaire Français Android
- Dictionnaire d'économie et sciences sociales, paris 1978
- WENER F, dictionnaire de psychologie France, éd. La psychothèque 1997

### COURS

- MULEKA, prof « Unités des services psychologiques » cours inédit G3 psychologie FPSE, UNILU, 2014
- KAMBULU. Dr « méthodes de recherche en psychologie » cours inédit G2 psychologie FPSE, UNILU, 2013

<sup>8</sup><https://nzadineews.net/lubumbashi-environnement-le-marche-pirate-fait-bonne-affaire/>

<sup>9</sup><https://www.radiokapi.net>

- PUA ANDJELANI, C.T « la psychologie sociale » cours inédit G2 psychologie, FPSE, UNILU

#### MEMOIRE

- KABEYA L., Cours des systèmes administratifs comparés, L2 SPA, UNILU, 2005-2006.
- La faiblesse de l'autorité face à l'émergence de marché de pirates dans la ville de Lubumbashi, ar Serge Kuhani MATENDE KASONGO, Université de Lubumbashi - Licence en sciences politiques 2008
- PHILIPPE NOREL : Maître de conférences (MCF-HDR) ; membre du centre de recherche sur l'intégration économique et financière (CRIEF) (Université Politiers).

#### WEBOGRAPHIE

- <https://nzadinews.net/lubumbashi-environnement-le-marche-pirate-fait-bonne-affaire/>
- <https://www.radiokapi.net>

#### LISTE DE FIGURES

- Figure 4 La décision de la mairie face aux établissements gardant les vendeurs du marché pirate devant leur enclot
- Figure 5 L'engouement circulatoire que crée le marché pirate
- Figure 6 Le blocage de la circulation
- Figure 7 L'insalubrité causée par le marché pirate de l'avenue Lumumba, tout prêt du marché officiellement agréé (marché Mzee)

\*\*\*\*\*